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Речь - это отражение культуры страны и 
менталитета ее жителей. Изучая иностран-
ные языки, мы начинаем лучше понимать их 
носителей, узнаем, как строятся социальные 
контакты в других государствах, учимся вза-
имодействовать с людьми, чьи мышление и 
восприятие мира отличаются от наших. Такие 
знания обязательно включают знакомство с 
историей, географией, искусством и традици-

ями других регионов, что соответственно рас-
ширяет кругозор.

Во всем мире наблюдается тенденция: кон-
куренция на рынке труда возрастает, а вместе с 
ней увеличивается и число людей, которые не 
могут найти работу по специальности. Знание 
же иностранных языков открывает перед чело-
веком массу возможностей. Так, согласно дан-
ным Института статистики ЮНЕСКО, в насто-

ящее время в большинстве стран базовое знание 
профессиональной английской лексики наряду 
с владением компьютером вошло в пакет мини-
мальных требований к соискателям на должно-
сти по направлениям юриспруденции, финан-
сов, экономики и медицины. Но не значит, что 
это не может пригодиться представителям дру-
гих отраслей. 

Развитие и совершенствование сферы образования - основной признак 
благих перемен в государстве, способствующих улучшению качества 
жизни населения. Именно это наблюдается в Узбекистане сегодня. 
Лидер республики поставил задачу повысить  
уровень преподавания предметов. В частности, Президент 
страны справедливо отмечал, что в условиях активного 
выхода Узбекистана на мировой рынок и расширения 
международного сотрудничества возрастает значимость 
владения иностранными языками, особенно молодежью.
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В нашей стране реализуется множество 
крупных инвестиционных проектов, однако 
также необходимы малые и средние предпри-
ятия, которые быстро создают рабочие места и 
экспортоориентированную продукцию, источ-
ники дохода для населения. Наибольшие воз-
можности в этом направлении представляют 
собой отрасли местной промышленности.

За последние годы были созданы широкие 
условия для предпринимательской деятельности 
в этих направлениях. Так, было организовано 16 
малых промышленных зон кожевенного производ-
ства. Для новых проектов было предоставлено 40 
миллионов долларов недорогих ресурсов.

В прошлом году объем производства в кожевен-
ной промышленности достиг почти 3 триллионов 
сумов, однако половина этого объема пришлась на 
Андижанскую и Ферганскую области. В Каракал-
пакстане, Бухарской, Джизакской, Сурхандарьин-
ской и Хорезмской областях, заготавливающих 
значительный объем кожи, низкие показатели 
производства.

В экспорте отрасли доминирует первичная про-
дукция, доля готовой продукции составляет всего 
около 30 процентов. Объемы переработки кожи 
также недостаточны - не используются полностью 
возможности животноводческих кластеров.

Поэтому деятельность Ассоциации «Узчарм-
саноат» будет преобразована, за отраслью будет 
закреплен Народный банк. Вместе с хокимами 
областей планируется разработка проектов на 100 
миллионов долларов в малых кожевенных про-
мышленных зонах.

Также будут созданы кожевенные кластеры в 
Шараф-Рашидовском и Ахангаранском районах, 

на строительство очистных сооружений и зданий 
направят 40 миллионов долларов. К проектам 
будут привлечены иностранные бренды, произво-
дящие продукцию из натуральной и искусствен-
ной кожи. Для этого предприятиям будет компен-
сировано до 30 тысяч долларов расходов на услуги 
сорсинга.

Животноводческим кластерам будут выделены 
низкопроцентные кредиты для приобретения кор-
мовых культур и породистого скота.

На совещании также подробно проанализиро-
вана шелковая отрасль.

В последние годы в этом направлении была 
внедрена кластерная система. В частности, орга-
низовано 74 шелководческих кластера и 11 пред-
приятий по производству грен. Площади тутовых 
плантаций увеличены с 40 до 55 тысяч гектаров. 
В результате объем производства коконов шел-
копряда увеличился в 2,5 раза и достиг 26 тысяч 
тонн, экспорт шелковой продукции вырос в три 
раза.

Однако агротехнические технологии выращи-
вания шелкопряда и защиты от болезней недоста-
точно развиты. В результате потери при получении 
коконов относительно высоки.

Основу экспорта отрасли все еще составляет 
сырье. В связи с этим подчеркнута необходи-
мость углубленной переработки коконов и увели-
чения производства готовой продукции, тканей и 
домашнего текстиля. Это должно помочь занять 
место на европейском рынке, на который прихо-
дится 45 процентов мирового импорта шелковых 
изделий.

Наиболее актуальной проблемой в шелковод-
стве остается кормовая база. Для решения этой 

проблемы необходимо расширить посадку новых 
высокоурожайных сортов шелковицы. Также 
можно создать дополнительный источник корма, 
высадив шелковицу в один-два ряда по краям 
хлопковых полей.

Хокимам поручено организовать новые тутовые 
плантации на площади 105 тысяч гектаров. Эти 
земли будут разделены на лоты и предоставлены 
населению через аукцион, на котором начальная 
цена лота будет установлена на уровне 10 процен-
тов. Незанятые граждане, в том числе женщины, 
будут обучаться на коротких курсах в моноцент-
рах и шелководческих кластерах.

Низкая закупочная цена на коконы не спо-
собствовала заинтересованности населения. 
Согласно указу Президента, подписанному на 
днях, закупочная цена коконов была увеличена 
на 25 процентов. Шелководы освобождены от 
подоходного и социального налогов, для туто-
вых плантаций установлена налоговая ставка в  
10 процентов.

Еще один способ повысить эффективность 
отрасли - наладить применение альтернативных 
методов. Например, в Китае широко использу-
ется выращивание шелкопряда на клещевине. Эту 
новую методику можно адаптировать к нашим 
климатическим условиям.

Агентству по карантину и защите растений 
поручено завезти семена клещевины и питающе-
гося ее листьями шелкопряда для испытаний в 
Институте шелководства.

Хокимам и ответственным лицам отрасли дан 
ряд указаний по качественной организации шелко-
вого сезона.

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ 
КОЖЕВЕННОЙ И ШЕЛКОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Под председательством Президента Шавката Мирзиёева 10 мая состоялось 
видеоселекторное совещание по вопросам развития кожевенной и шелковой 

промышленности, а также обеспечения занятости населения.

В нашей стране 3 миллиона гектаров пастбищ 
и земель сельскохозяйственного назначения под-
верглись деградации, примерно 2 миллиона гек-
таров засолены в различной степени. По оценкам 
зарубежных экспертов, к 2030 году в нашем реги-
оне водные ресурсы могут сократиться почти на 6 
процентов из-за изменения климата. Необходимо 
принимать меры уже сейчас.

В связи с этим разработана национальная 
программа из 52 пунктов по адаптации сель-
ского хозяйства к изменениям климата и смяг-
чению их воздействия. На мероприятия про-
граммы предусмотрено привлечение более 294 
миллионов долларов грантовых средств.

В частности, в Приаралье будет улучшено 
состояние 1 миллиона гектаров агроэкологи-
ческих ландшафтов и деградировавших паст-
бищ. В Республике Каракалпакстан, а также в 
Хорезмской, Бухарской и Кашкадарьинской обла-
стях будут созданы защитные лесополосы. В рай-
онах с плохим водоснабжением наладят выращи-
вание солодки, шиповника, кунжута и артемии.

Будет создан центр для анализа и прогнози-
рования изменений климата, а в пяти областях -  
установлены агрометеорологические станции. 
Кроме того, в сотрудничестве с Италией будут 
организованы Международный центр интен-
сивного семеноводства и питомниководства, 
хозяйство по выращиванию саженцев растений, 
устойчивых к засухе и засолению. 

Вопрос экономии воды особенно актуален 
в районах по нижнему течению Амударьи, 
поэтому в соответствии с еще одним подго-
товленным документом планируется выде-
лять субсидии на расходы по лазерному ниве-
лированию земель в Каракалпакстане. Так, 
производителям зерновых и риса из Государ-
ственного бюджета будут выделяться субси-
дии на покрытие до 100 процентов расходов 
на топливно-смазочные материалы за каждый 
гектар, выровненный с помощью лазерного 
нивелира.

На первом этапе данные меры охватят Турт-
кульский, Берунийский и Амударьинский рай-
оны. В результате ожидается рост урожайности 
на 5-7 центнеров и сокращение расхода воды на 
15-20 процентов.

Представлены также планы по эффектив-
ному использованию земельных участков 
Научно-исследовательского института садо-
водства, виноградарства и виноделия имени 
академика М. Мирзаева.

В частности, 142 гектара земель Бандихан-
ской научно-опытной станции будут повторно 
введены в оборот. На площади в 300 гектаров 
планируется установить современные водос-
берегающие технологии и наладить выращи-
вание экспортоориентированных фруктов и 
винограда.

ПРЕДСТАВЛЕНЫ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ В СФЕРЕ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Президент Шавкат Мирзиёев 10 мая ознакомился  
с предложениями по адаптации сельского хозяйства  

к изменениям климата, эффективному использованию 
земель и развитию отраслевой науки.

Особое внимание уделено проектам 
кооперации и инвестиционным програм-
мам, реализуемым совместно с такими 
партнерами, как Россия, Китай, Катар, 
Саудовская Аравия и другими.

Как известно, 22-24 апреля в городе 
Ташкенте состоялась международная 
промышленная выставка «Иннопром. 
Центральная Азия», которая стала ярким 
примером успешного торгово-экономиче-
ского сотрудничества с Российской Феде-
рацией.

По итогам 2023 года товарооборот 
между нашими странами достиг почти 10 
миллиардов долларов. Поставлена задача 
удвоить этот объем к 2030 году.

В Узбекистане успешно функциони-
руют свыше 3 тысяч совместных пред-
приятий, за 2023 год их создано более 
700. В прошлом году освоено около 3 
миллиардов долларов российских инве-
стиций. В этом году ожидается освоение 
5 миллиардов долларов.

В целом в рамках «Иннопрома» был 
принят пакет соглашений на 4 миллиарда 
долларов.

2-3 мая состоялся Ташкентский меж-
дународный инвестиционный форум 
с участием более 2,5 тысячи гостей из  
93 стран мира. По итогам деловых 
мероприятий в рамках форума подпи-
сан солидный пакет инвестиционных 
соглашений и экспортных контрактов на  
26,6 миллиарда долларов.

В их числе крупные проекты в сфе-
рах строительства, зеленой энергетики, 
горнодобывающей отрасли, развития 
инфраструктуры, химической, пищевой, 
текстильной промышленности и здраво-
охранения.

По итогам форума разработана 
«дорожная карта» по реализации инве-
стиционных и торговых соглашений, под-
писанных с зарубежными партнерами.  
В документе конкретно определены все 
этапы, сроки и ответственные лица.  

Вместе с тем разработан план действий 
по внедрению предложений и инициа-
тив, озвученных зарубежными инвесто-
рами в ходе форума, а также на заседа-
нии Совета иностранных инвесторов при 
Президенте.

Заслушав отчет, глава нашего государ-
ства отметил необходимость обеспечить 
строгий контроль за своевременным и 
полномасштабным выполнением каж-
дого пункта «дорожных карт», призвал к 
постоянному диалогу и взаимодействию 
с инвесторами, созданию для них макси-
мально благоприятных условий и систем-
ному решению вопросов, возникающих в 
процессе реализации проектов.

Ответственным лицам поручено уже 
сейчас начать подготовку к проведению 
четвертого Ташкентского инвестицион-
ного форума, сформировав пакет пер-
спективных проектов в приоритетных 
отраслях экономики.
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ОБСУЖДЕНЫ ИСПОЛНЕНИЕ ТЕКУЩИХ 
ЗАДАЧ И ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЛАНЫ  

ПО ИНВЕСТИЦИОННОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ
Президенту Шавкату Мирзиёеву доложено о ходе реализации 

договоренностей и дальнейших планах инвестиционного  
сотрудничества с зарубежными партнерами.

Обеспечение занятости и повыше-
ние доходов населения - приоритетное 
направление государственной поли-
тики. С этой целью реализуется мно-
жество социально-экономических про-
грамм, запускаются новые проекты. 
Созданы широкие возможности для 
предпринимательства и самозанятости.

По инициативе главы нашего госу-
дарства во всех регионах внедряется 
сайхунабадский опыт. Ответственные 
лица отчитались о ходе работ в данном 
направлении в разрезе районов и махал-
лей.

Отмечалось, что за каждой махал-
лей закреплены руководители орга-
низаций экономического комплекса. 
Они адресно работают с малообеспе-
ченными семьями, содействуют росту 
их доходов. На это направляются низ-
копроцентные кредиты, субсидии и 
льготы. Вместе со специалистами агро-
комплекса на приусадебных участках 

населения выращиваются доходные 
культуры.

Президент указал на то, что не везде 
эта работа ведется на требуемом уровне. 
В нынешних сложных условиях един-
ственным способом обеспечения людей 
работой и источником дохода является 
полная мобилизация внутренних воз-
можностей.

Одни из важных задач - организо-
ванная и безопасная отправка граждан 
за рубеж для осуществления трудовой 
деятельности и обеспечение занято-
сти мигрантов, вернувшихся домой.  
В связи с этим реформируется деятель-
ность Агентства по внешней трудовой 
миграции при Министерстве занято-
сти. Во всех регионах внедряется прин-
цип «работа за рубежом начинается с 
махалли».

Граждане, не имеющие достаточной 
квалификации, будут дополнительно 
обучаться профессии, целенаправленно 

готовиться согласно требованиям зару-
бежных работодателей. На этой основе 
в ближайшее время планируется отпра-
вить 150 тысяч человек в страны с высо-
ким уровнем дохода.

Особое внимание будет уделено 
гражданам, вернувшимся из трудовой 
миграции. На основе опыта Сайхуна-
бада им будет оказана организацион-
но-финансовая помощь в выращивании 
продукции на приусадебных участках и 
открытии бизнеса.

Глава государства дал дополнитель-
ные указания по качественному обслу-
живанию граждан и обеспечению заня-
тости.

Вновь подчеркнута необходимость 
создания единой информационной плат-
формы по миграции, интеграции ее с 
системой «махаллинской семерки» и ока-
зания помощи соотечественникам, попав-
шим в сложную ситуацию за рубежом.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ МЕРЫ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ 
ЗАНЯТОСТИ В МАХАЛЛЯХ И УПОРЯДОЧЕННОЙ 

ОРГАНИЗАЦИИ ТРУДОВОЙ МИГРАЦИИ
При Президенте Шавкате Мирзиёеве состоялось совещание  

по вопросам обеспечения занятости в махаллях, упорядоченной 
организации трудовой миграции.

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

В последние годы в шелковой отрасли была внедрена кластерная 
система. В частности, организовано 74 шелководческих кластера  
и 11 предприятий по производству грен. Площади тутовых 
плантаций увеличены с 40 до 55 тысяч гектаров. В результате объем 
производства коконов шелкопряда увеличился в 2,5 раза и достиг  
26 тысяч тонн, экспорт шелковой продукции вырос в три раза.
Хокимам поручено организовать новые тутовые плантации  
на площади 105 тысяч гектаров. Эти земли будут разделены на лоты 
и предоставлены населению через аукцион, на котором начальная 
цена лота будет установлена на уровне 10 процентов. Незанятые 
граждане, в том числе женщины, будут обучаться на коротких 
курсах в моноцент рах и шелководческих кластерах.
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Создание специальных экономиче-
ских и малых промышленных зон в 
регионах стало реальной возможностью 
для тех, кто решил развивать свою дея-
тельность.

В частности, постановление Прези-
дента «О мерах по созданию в регио-
нах и обеспечению инженерно-ком-
муникационной инфраструктурой 
специальных экономических и малых 
промышленных зон» от 6 июня 2022 
года открыло новые возможности для 
предпринимателей. В документе обо-
значены задачи по формированию в 
регионах МПЗ для реализации инве-
стиционных проектов по производ-
ству продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью и обеспечению там 
полноценной и непрерывной деятель-
ности предпринимателей, созданию 
инженерно-коммуникационной инфра-
структуры, а также по поддержке дея-
тельности инвесторов.

ООО «Favorit lyuks servis» начало 
работать в 1-й малой промышленной 
зоне города Навои, что позволило трудо-
устроить около 100 граждан.  Предпри-
ниматель инвестировал 20 миллиардов 
сумов, которые были направлены на 
проектно-сметные и строительно-мон-
тажные работы, подключение к инфра-
структуре, логистику, благоустройство, 
монтаж оборудования. На сегодня обще-
ство с ограниченной ответственностью 
производит 200 видов продукции (хлеб, 
макароны, кондитерские изделия и сла-
дости, молоко и молочные бисквитные 
изделия).  

Следует отметить, что предприятиям 
в промышленных зонах предоставляется 

ряд льгот. Это важный фактор дальней-
шего развития их деятельности. 

В Навоийской области 28 молодеж-
ных промышленных и предпринима-
тельских зон. Под объекты инфраструк-
туры выделено 57,5 га, для реализации 
бизнес-проектов - более 132 га. На осно-
вании постановления Президента в 
целях создания удобства для предпри-
нимателей в МПЗ проведены инженер-
ные коммуникации на 107 миллиардов 
сумов (электроэнергия, природный газ, 
питьевое и канализационное водоснаб-
жение), построены внутренние автомо-
бильные дороги.

- В малых и молодежных промыш-
ленных зонах региона запущено более 
300 проектов на 550 миллиардов сумов. 
В результате создано свыше двух тысяч 
рабочих мест. Кроме того, в индустри-
альных зонах реализуется 260 инвести-
ционных проектов, - сказал ведущий 
эксперт Дирекции малых промышлен-
ных зон Навоийской области Сардор 
Ибрагимов. 

В настоящее время стабильно рабо-
тает цех предприятия Navpromlitmash 
во 2-й МПЗ города Навои. Выпускается 
70 наименований промышленной про-
дукции, а также воздушные и масля-
ные фильтры для некоторых моделей 
иностранных автомобилей. Предпри-
нимателю выделена земля при усло-
вии инвестирования 10 миллиардов 
400 миллионов сумов. В результате он, 
локализовав иностранную продукцию, 
сократил объем импорта и трудоустроил 
60 человек. И сегодня инвестировал 20 
миллиардов сумов собственных средств, 
из которых пять миллиардов вложены в 

проектно-сметную работу, инфраструк-
турное подключение, логистику, благо-
устройство. На строительно-монтажные 
работы направлено семь миллиардов 
сумов, на приобретение оборудования из 
Китая для реализации производствен-
ного проекта - восемь миллиардов.

Цех выпускает воздушные и мас-
ляные фильтры для карьерных гиган-
тов. Соответствующее оборудование и 
формы также производятся на предпри-
ятии. 

По словам руководителя цеха Сар-
дора Хамидова, на сегодня локализовано 
более 200 видов импортных фильтров. 
Данная продукция предназначена для 
транспортных средств, используемых 
в горнодобывающей и металлургиче-
ской промышленности. В этом процессе 
огромное значение имеет опыт квалифи-
цированных технических сотрудников и 
специалистов лабораторий. 

Азамат Сувонов - инженер-конструк-
тор. До прихода на это предприятие он 
приобрел большой опыт, совершенствуя 
свою квалификацию на крупных заво-
дах. 

- При локализации продукции отби-
раются лучшие образцы, - рассказывает 
специалист. - Затем для каждой детали 
изготавливаются формы. На основании 
заключения лабораторных исследова-
ний продукция рекомендуется в произ-
водство. До конца процесса осуществля-
ется контроль качества продукта. 

*  *  *
Любое развитие происходит тогда, 

когда в человеке органично сочетаются 
знания, опыт и трудолюбие. Если всем 
этим обладает предприниматель, то ему 
обеспечен социальный и экономический 
рост - гарантия спокойного, беспрепят-
ственного и быстрого продвижения к 
цели.

Голиб Абдусаломов.

За строкой постановления

Финансы 

МПЗ: МЕСТО, ГДЕ СОЧЕТАЮТСЯ МПЗ: МЕСТО, ГДЕ СОЧЕТАЮТСЯ 
ЗНАНИЯ, ОПЫТ И ТРУДОЛЮБИЕЗНАНИЯ, ОПЫТ И ТРУДОЛЮБИЕ

Несколько лет назад молодой предприниматель, открывший  
ООО «Favorit lyuks servis» - предприятие по производству хлебобулочных 
изделий в городе Навои, не мог расширить деятельность из-за 
отсутствия необходимых условий и земли для строительства здания. 

В столице прошла 
международная конференция 
«Финансовые тенденции: 
финтех и банки, борьба  
с мошенничеством  
и популяризация исламского 
банкинга», организованная 
Ассоциацией банков 
Республики Узбекистан. 

В рамках мероприятия участники из 
Турции, Азербайджана, Кыргызстана, 
Казахстана и регионов нашей страны 
обсудили первоочередные задачи, сто-
ящие перед банковско-финансовой сфе-
рой в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе. 

- В нашей стране уделяется огром-
ное внимание развитию и поэтапной 
цифровизации банковского сектора, 
повсеместному внедрению современных 
банковских услуг, - говорит руководи-
тель Ассоциации банков Узбекистана 
Бахтияр Хамидов. - На сегодня в респуб-

лике действуют 35 коммерческих бан-
ков. В результате продуманных реформ 
выросло количество частных финансо-
вых институтов. На наш рынок вышли 
ведущие банки Европы. Появился ряд 
цифровых банков. Банковско-финан-
совый сектор старается идти в ногу со 
временем, удовлетворяя возрастающие 
потребности населения и бизнеса. И 
здесь на первый план выходит эффек-
тивное использование информацион-
но-коммуникационных технологий, 
искусственного интеллекта. 

В ходе конференции состоялся кон-
структивный диалог в рамках Совета 
банковских ассоциаций тюркских госу-
дарств, посвященный задачам развития 
финансовых технологий и создания 
конкурентной среды в банковском сек-
торе. 

Среди актуальных тем - использова-
ние цифровых денег, противодействие 
и борьба с мошенническими финансо-
выми операциями, кибербезопасность, 

онлайн-банковские услуги и многое 
другое. 

- Мы представили участникам кон-
ференции передовые технологии с 
использованием искусственного интел-
лекта для голосовых коммуникаций, -  
рассказывает коммерческий директор 
компании CyberNet (Узбекистан) Аваз-
бек Умаров. - Наша разработка, по сути, 
робот, умеющий общаться с клиентами 
банка по разным вопросам. Такие тех-
нологии позволяют заменить специали-
стов на технические решения. Мы уже 
плодотворно сотрудничаем с ведущими 
банками и коммерческими предприяти-
ями Узбекистана, работающими с кли-
ентами. 

Не менее интересными стали пред-
ложения по продвижению и популя-
ризации исламского банкинга, а также 
использование на практике передового 
опыта турецких и других банков. 

Валерий Сергеев. 
Фото Рашида Галиева.

ОПРЕДЕЛЕНЫ ОПРЕДЕЛЕНЫ 
ПРИОРИТЕТЫ  ПРИОРИТЕТЫ  

СОТРУДНИЧЕСТВА СОТРУДНИЧЕСТВА 
УЗБЕКИСТАНА УЗБЕКИСТАНА 

С ЕАЭС В КАЧЕСТВЕ С ЕАЭС В КАЧЕСТВЕ 
НАБЛЮДАТЕЛЯНАБЛЮДАТЕЛЯ

Более четырех лет назад депутаты 
Законодательной палаты Олий Маж-
лиса Респуб лики Узбекистан одобрили 
сотрудничество Узбекистана с Евразий-
ским экономическим союзом (ЕАЭС) 
в качестве наблюдателя. Это показало, 
что для Узбекистана важными остаются 
вопросы расширения международного 
экономического сотрудничества и инте-
грации в мировой рынок, в том числе 
в ЕАЭС. Так, для глубокого и научно 
обоснованного изучения перспектив 
взаимодействия нижней палатой парла-
мента была создана и заслушана рабо-
чая группа, направленная на анализ и 
обобщение всех мнений и предложений 
по данному вопросу. 

За прошедшее время получение 
Узбекистаном статуса наблюдателя в 
ЕАЭС позволило наладить диалог с 
партнерами и членами союза. Это дало 
возможность больше узнать о механиз-
мах функционирования ЕАЭС и о том, 
как узбекские товары смогут попасть на 
рынки союза и третьих стран.

В течение нескольких лет ситуация 
в экономике Узбекистана существенно 
изменилась, дальнейшее развитие 
страны требует наращивания поста-
вок за рубеж и расширения экспорт-
ных возможностей. Поэтому вопрос о 
сотрудничестве Узбекистана в качестве 
наблюдателя ЕАЭС остается в сегод-
няшней повестке. Около 80 процентов 
внешнеторговых грузов перевозится 
транзитом через Россию, Казахстан и 
Кыргызстан. А 50 процентов экспорта 
готовой продукции (по некоторым 
позициям - свыше 80) приходится на 
долю этих стран. 

Статус наблюдателя дал возмож-
ность уполномоченным представите-
лям Узбекистана присутствовать на 
заседаниях органов союза, получать 
документы, не имеющие конфиденци-
ального характера. Вместе с тем это 
не дает права участвовать в принятии 
решений. Государство, получившее ста-
тус наблюдателя в ЕАЭС, направляет 
своего постоянного представителя по 
месту нахождения Евразийской эконо-
мической комиссии. Это лицо имеет 
право поддерживать регулярные кон-
такты с комиссией и ее органами от 
имени страны-наблюдателя.

Постоянный представитель Узбе-
кистана содействует установлению и 
поддержанию регулярных контактов с 
соответствующими органами государ-

ства-наблюдателя по вопросам разви-
тия торгово-экономического сотруд-
ничества, регулирования технических, 
таможенных, санитарных и фитосани-
тарных правил, а также других вопро-
сов, входящих в компетенцию комис-
сии, способствует укреплению диалога 
и сотрудничества во всех областях.  

Статус наблюдателя позволил изу-
чить механизм и процедуры разрешения 
споров между государствами-членами 
судом Евразийского экономического 
союза. Отдельно следует отметить, что 
получение Узбекистаном данного ста-
туса не обязывает наше государство ста-
новиться членом ЕАЭС. В то же время 
статус наблюдателя дает возможность 
более точно оценивать преимущества и 
недостатки присоединения, укреп лять 
диалог с государствами-членами и, как 
следствие, принимать обоснованные 
решения. 

Из последних событий выделим уча-
стие Президента Республики Узбеки-
стан Шавката Мирзиёева 8 мая текущего 
года в Москве в юбилейном заседании 
Высшего Евразийского экономического 
совета в качестве главы государства- 
наблюдателя. Рассмотрены актуальные 
вопросы дальнейшего расширения мно-
гостороннего торгово-экономического 
сотрудничества, поддержки проектов 
промышленной кооперации, реализации 
совместных программ в приоритетных 
направлениях взаимодействия.

Говоря о сотрудничестве 
Узбекистана с ЕАЭС  
в статусе наблюдателя, 
выделим рост объемов 
взаимного товарооборота 
прежде всего за счет 
увеличения поставок 
промышленной продукции. 
Узбекистан подключился  
к отраслевым проектам  
и программам  
в сфере цифровизации  
торговли и грузоперевозок, 
в области электронной 
коммерции, климатической 
повестки. 

На сегодня Узбекистан запустил 
процедуру присоединения к Правилам 
определения страны происхождения 
товаров от 2009 года. Одновременно 
повышается доля расчетов в националь-
ных валютах. Запущено свыше тысячи 
совместных предприятий и проектов. 
Растут объемы грузоперевозок, удвои-

лась частота регулярных авиарейсов. В 
нынешних реалиях поддержка и стиму-
лирование торгово-экономических свя-
зей наших стран, продвижение проек-
тов кооперации и создание условий для 
роста взаимных инвестиций имеют пер-
востепенное значение. В качестве при-
мера такого сотрудничества приведена 
ставшая традиционной Международная 
промышленная выставка «Иннопром», 
которая успешно прошла недавно в 
Ташкенте. 

Состоявшийся в Москве форум 
послужил эффективной платформой для 
развития бизнес-диалога Узбекистана с 
Россией и другими государствами Евра-
зийского экономического союза. В связи 
с этим важно расширять площадку, при-
влекая большее число компаний, в том 
числе из других стран-партнеров, вклю-
чая Кубу, Иран, Египет, Объединенные 
Арабские Эмираты, Монголию, Вьетнам 
и Индонезию. 

Среди приоритетов 
взаимовыгодного 
сотрудничества  
с ЕАЭС можно выделить 
расширение практического 
взаимодействия  
и активизацию участия  
в реализации многосторонних 
проектов отраслевого 
взаимодействия в рамках 
стратегических направлений 
развития. Узбекистан 
продолжает выступать  
за взаимное устранение 
барьеров и ограничений  
в торговле со странами ЕАЭС. 

Отметим важность продолжения тес-
ного диалога по развитию транспорт-
ного коридора Север - Юг с выходом на 
рынки стран Южной и Юго-Восточной 
Азии, Ближнего Востока. Перспектив-
ные направления работы - поддержка 
проектов промышленной кооперации 
и программ локализации производства 
востребованной продукции, размеще-
ние новых мощностей в индустриаль-
ных зонах и технопарках, совместно 
создаваемых в регионах государств. 
Существуют возможности использо-
вания специального механизма содей-
ствия программам промышленной коо-
перации в рамках объ единения.

Актам Хаитов.
Заместитель Спикера 

Законодательной палаты Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ  
РАЗВИТИЯ КОЖЕВЕННОЙ  

И ШЕЛКОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
В обеспечении занятости населения 

и развитии местной промышленности 
важное место занимает и ковровое про-
изводство. В прошлом году централизо-
ванная закупка полипропилена показала 
свою эффективность. Этот опыт будет 
продолжен, а финансирование - удвоено. 
Учитывая время до получения валют-
ной выручки, предпринимателям будет 
предоставлен полипропилен на срок до 
одного года.

На совещании глава государства 
провел открытый диалог с предпри-
нимателями, действующими в рассма-
триваемых отраслях. Заслушав под-
нятые ими проблемы и предложения, 
поручил ответственным руководите-
лям содействовать предпринимателям 
в получении сертификатов для выхода 
на рынки Европы, привлечь иностран-
ных специалистов, обеспечить доступ 
отечественной кожаной, ковровой и 
шелковой продукции в торговые дома 
за рубежом, организовать подготовку 

квалифицированных кадров среднего 
звена и другое.

Вторым вопросом повестки дня стало 
внедрение сайхунабадского опыта на 
местах. В результате начатой работы 
в апреле была обеспечена занятость и 
привлечены к предпринимательству 
365 тысяч человек. Банки стали тесно 
работать со своими клиентами и создали 
условия для занятости 115 тысяч чело-
век. В махаллях было реализовано 70 
тысяч микропроектов. Начато выращи-
вание культур на 465 тысячах гектаров 
приусадебных участков.

Однако в некоторых регионах работа 
продвигается медленно. Например, при 
изучении 7 районов выяснилось, что 
на десятках приусадебных участков не 
было посажено никаких культур.

По этой причине за допущенные 
недостатки 382 ответственных лица 
районного уровня были освобождены от 
занимаемой должности.

Президент еще раз подчеркнул, что 
вопросы занятости и доходов населе-
ния имеют первостепенное значение, и 

предупредил руководителей всех уров-
ней.

Определены задачи по качествен-
ной организации опыта Сайхунабада в 
разрезе районов и махаллей, созданию 
постоянных рабочих мест и источников 
дохода для населения.

Еще одним важным вопросом в 
махаллях является организация упоря-
доченной и безопасной трудовой мигра-
ции. В течение первых четырех месяцев 
текущего года 115 тысяч граждан, рабо-
тавших за границей, вернулись в нашу 
страну. К концу года ожидается возвра-
щение еще 250–300 тысяч мигрантов. 
Подчеркнута важность их трудоустрой-
ства и оказания помощи в решении соци-
альных вопросов.

Ответственным лицам поручено 
создать единую информационную плат-
форму по миграции и интегрировать ее с 
системой «махаллинской семерки».

По обсужденным на совещании 
вопросам заслушаны доклады руково-
дителей отраслей и регионов.

УзА

ПРЕДСТАВЛЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
В СФЕРЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

На Навоийской научно-опытной 
станции в Кызылтепинском районе 
будет организовано хозяйство по выра-
щиванию саженцев винограда с ввозом 
сортов из Франции и других стран. На 
обеих станциях для улучшения водо-
снабжения установят энергосберегаю-
щие насосные агрегаты и трансформа-
торы.

Теплицы занимают особое место 
в обеспечении бесперебойных поста-
вок сельхозпродукции. За последние 
годы площадь теплиц увеличилась в 
2,6 раза, а объем производства продук-
ции - более чем в 3 раза. В этой отрасли 

занято 80 тысяч человек постоянно и 
70 тысяч - на сезонной основе.

С целью повышения эффектив-
ности тепличных хозяйств предла-
гается возмещать им 50 процентов 
расходов на привлечение квалифи-
цированных иностранных агроно-
мов, энтомологов и специалистов 
лабораторий, а также до 20 процен-
тов расходов на приобретение уголь-
ного котла.

Глава нашего государства всегда 
ставит задачи по научному развитию 
отрасли. В этой связи было предложено 
организовать деятельность Научно- 
исследовательского института волок-
нистых культур.

Институт будет заниматься иссле-
дованиями по новым направлениям 
в области волокнистых культур, на 
основе их результатов в сферу будут 
внедрены новые технологии и обору-
дование. Эффективная связь науки и 
производства повысит рентабельность 
хлопково-текстильных предприятий. 
Будет обеспечиваться соответствие 
продукции, полученной из хлопчат-
ника, конопли и льна, требованиям 
международных стандартов.

Президент дал указания по дора-
ботке предложений, обеспечению 
адресности и результативности прини-
маемых в сфере мер.

УзА

БАНКИ В ЭПОХУ ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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После визита ПрезидентаНакануне события

Два ученика на одно место - 
такой показатель зафиксирован, 
в частности, в общеобразователь-
ной школе № 5 Юнусабадского 
района столицы.

В последние годы в стране 
проведена соответствующая 
работа по улучшению условий 
в школах и увеличению числа 
учебных мест. В Стратегии 
«Узбекистан - 2030» реформи-
рование системы образования 
определено в качестве самой 
важной задачи. Но в республике 
более 10 тысяч школ, поэтому 
реформы идут поэтапно. 

Ежегодно школы оканчи-
вают в среднем 400 тысяч уча-
щихся, 170 тысяч из них про-

должают обучение в вузах. В 
нескольких сотнях школ нала-
жено профессио нальное обуче-
ние старшеклассников по трем 
направлениям. Из года в год 
увеличивается число выпуск-
ников, имеющих сертификат о 
владении иностранным языком. 

Общеобразовательную шко-
лу в Юнусабадском районе в 
апреле посетил Президент 
Шавкат Мирзиёев. 

- Глава государства уделяет 
большое внимание системе обра-
зования, - говорит учитель этой 
школы Лазиза Орифхонова. - 
Неоднократно была отмечена 
целесообразность строитель-
ства новых учебных заведений 

и дополнительных этажей или 
зданий для действующих школ. 
Нашу школу в прошлом году 
реконструировали, построили 
новые здания, дополнительно 
создано 1700 учебных мест. 
Результат есть и в повышении 
качества образования. В прош-
лом году из 165 наших выпуск-
ников 163 поступили в вузы.

После реконструкции улуч-
шились материально-техни-
ческие возможности: совре-
менные условия созданы в 65 
классах, пяти компьютерных 
и 12 кабинетах иностранного 
языка. Предметные лаборато-
рии и спортивный зал оснастили 
необходимым оборудованием. 
Образованы коворкинг- и рек-
реационные территории. Самое 
важное - библиотека пополни-
лась изданиями, а общее число 
книг сейчас составляет 5800.

Большое внимание уделяется 
профессиональной ориентации 
учащихся. Старшеклассники 
обучаются кулинарии, обра-
ботке древесины и металла.

Коллектив школы, исполь-
зуя все созданные возможно-
сти, активно вносит свой вклад 
в повышение качества обуче-
ния.

И. Аввалбоев. 
Корр. УзА.

НЕОБХОДИМО НЕПРЕРЫВНО НЕОБХОДИМО НЕПРЕРЫВНО 
ПОВЫШАТЬ УРОВЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯПОВЫШАТЬ УРОВЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ

Интерес к изучению иностранных языков 
неуклонно растет, в том числе в Узбекистане. 
Объяснить это можно повысившимся уров-
нем образования: школьники осваивают 
материал, который еще шесть лет назад вхо-
дил в программы вузовского образования. 
И теперь особое внимание отводится более 
глубокому изучению отдельных предметов, 
в том числе языков, а следовательно, и тер-
минов, необходимых при переводе специ-
альных текстов и для обеспечения их пони-
мания. 

Уже определены приоритетные направ-
ления работы. Так, Президент страны поста-
вил задачу поднять на новый уровень взаи-
модействие Министерства дошкольного и 
школьного образования с международными 
организациями и такими зарубежными орга-
низациями, как Британский совет, Гёте-Ин-
ститут в Ташкенте, Французский альянс, 
KOIСA, JICA, Институт Конфуция. 

Начало положено. Например, в апреле 
текущего года республика выбрана одной из 
шести стран - участниц программы ЮНИ-
СЕФ Learning Pioneers («Пионер обучения»). 
Это двухгодичный проект, где основное 
внимание уделяется внедрению инноваци-
онных подходов и цифровых обучающих 
технологий мирового уровня, которые помо-
гут трансформировать систему образования. 
МДШО совместно с ЮНИСЕФ и Глобаль-
ным центром инноваций в сфере обучения 
(Хельсинки, Финляндия) будут работать над 
выявлением, адаптацией и пилотированием 
цифровых решений, имеющих высокий уро-
вень воздействия на обучение. Данные реше-
ния можно интегрировать для улучшения 
результатов обучения и развития учащихся.

Как отмечает пресс-служба ЮНИСЕФ, 
выбор Узбекистана в качестве страны-пи-
онера стал результатом положительных 
реформ, реализуемых правительством 
нашей республики в области цифровизации 
образования и цифрового обучения. Так, 
государство при поддержке инициативы 
ЮНИСЕФ-Giga обеспечило доступ к интер-
нету почти во всех школах (как минимум со 
скоростью 10 Mbps). В рамках реализации 
Стратегии «Цифровой Узбекистан - 2030» 
учебные заведения оснащаются компью-
терными лабораториями и цифровыми 
устройствами. Но чтобы использование 
компьютеров во время уроков было эффек-
тивным, нужны качественные современные 
решения по разным предметам, расширяю-
щие возможности учителей. Ожидается, что 

в рамках Learning Pioneers Министерство 
дошкольного и школьного образования вне-
сет свой вклад в разработку и ускоренное 
внедрение новых цифровых платформ в 
обучение для улучшения результатов и раз-
вития детей. 

В рамках этой деятельности в нынешнем 
году особый упор будет на создании в стране 
новой эффективной системы обучения ино-
странным языкам начиная с дошкольных 
образовательных организаций. 

Президент Узбекистана не раз отмечал: 
за последние годы увеличилось число сту-
дентов, получивших грант на обучение в 
престижных зарубежных вузах по линии 
фонда «Эл-юрт умиди», что наглядно под-
тверждает интерес молодежи к изучению 
языков, знакомству с другими культурами 
и странами. Так, в 2021-м в рамках видеосе-
лекторного совещания по мерам совершен-
ствования системы обучения иностранным 
языкам глава государства подчеркнул: «Раз 
мы ставим перед собой цель построения 
конкурентоспособного государства, то 
отныне выпускники школ, лицеев, колледжей 
и вузов должны свободно владеть как мини-
мум двумя иностранными языками. Это 
строгое требование должно стать главным 
критерием работы руководителя каждого 
учебного заведения». 

Особое внимание лидер республики уде-
лил подготовке специалистов для системы 
высшего образования. Новый день предъ-
являет отличные от предыдущих требова-
ния: специалисты современной формации 
должны быть гибкими, контактными, разви-
вать не только прикладные, но и социальные 
навыки, а вместе с тем обладать широчай-
шей базой знаний. Наша сторона укрепляет 
и наращивает связи с зарубежными госу-
дарствами, поэтому успешно работать в 
таких условиях моноязычным ребятам будет 
крайне сложно. 

В стремлении сделать качественное обра-
зование доступным для обучающихся иници-
ативы руководства страны предусматривают 
привлечение зарубежных образовательных 
институтов в Узбекистан вместо финансиро-
вания обучения студентов за рубежом. Цель -  
охватить гораздо большее число юношей и 
девушек, дав им доступ к обучению профес-
сии на иностранном языке. Открыты фили-
алы вузов Великобритании (Международ-
ный Вестминстерский университет), Италии 
(Туринский политехнический университет), 
Сингапура (Сингапурский институт разви-
тия менеджмента), Южной Кореи (Универ-
ситет Инха) и России (Московский государ-
ственный университет имени М. Ломоносова, 
Российский государственный университет 
нефти и газа имени И. Губкина). 

Также намечено создать образовательный 
хаб, что будет способствовать повышению 
концентрации высококвалифицированных 
специалистов в едином региональном центре, 
росту объема образовательных услуг. В свою 
очередь повышение конкурентоспособности 
подготавливаемых кадров, востребованных 
на мировом рынке труда, увеличение охвата 
высшим образованием, рост интеграции 
науки и производства среди стран Централь-
ной Азии (в частности, в Узбекистане) расши-
рят вклад высшего образования в экономиче-
ское развитие. 

Институт макроэкономических и реги-
ональных исследований при Кабинете 
Министров РУз также ведет деятельность 
в данном направлении путем проведения 
глубокого анализа взаимосвязей новых 
стандартов в образовательном процессе и 
оценки их влияния на качество и экспорт 
услуг высшего образования. Установлено: 
сегодня Узбекистан обладает потенциалом 
для привлечения в отечественные вузы сту-
дентов из стран Центральной и Юго-Вос-
точной Азии. 

В рамках данной деятельности наблюда-
ется увеличение квот приема по изучению 
и преподаванию иностранных языков. В 
ходе совершенствования системы подго-
товки современных специалистов создаются 
видео уроки, обучающие фильмы и пере-
дачи, а также онлайн-приложения. 

Фундаментальную роль в совершенство-
вании государственной системы образова-
ния сыграли нормативно-правовые акты, в 
том числе Указ Президента «Об утвержде-
нии Концепции развития системы высшего 
образования Республики Узбекистан до 
2030 года» от 8 октября 2019-го. Документ 
ориентирован на повышение знаний сооте-
чественников во всех областях, в том числе 
на активное изучение иностранных языков. 
Так, среди его целей - повышение уровня 
владения английским среди преподавателей 
и студентов до стандарта, установленного 
Европейским союзом. 

Другим важным решением стало приня-
тие Стратегии развития Нового Узбекистана 
на 2022-2026 годы, цели 37-50 которой (IV 
глава - Проведение справедливой социаль-
ной политики, развитие человеческого капи-
тала) посвящены образовательной реформе 
и наращиванию национального потенциала. 
Это предполагает подготовку востребован-
ных специалистов и восполнение кадрового 

дефицита путем реализации имеющихся 
возможностей.  

Что касается модернизации направле-
ния, в настоящее время реформируется 
общее среднее образование с целью созда-
ния компетентностно-ориентированной 
модели обучения. В этом плане важным 
шагом стало подписание постановления 
Кабинета Министров «О мерах по совер-
шенствованию системы подготовки моло-
дежи к профессиям (специальностям) и 
иностранным языкам» от 17 апреля 2024 
года, принятого в соответствии с Указом 
Президента «О дополнительных мерах по 
совершенствованию процессов трудовой 
миграции и поддержке лиц, осущест-
вляющих временную трудовую деятель-
ность за рубежом» от 4 апреля 2024-го. 
Предусмотренное документами важное 
изменение, которое с большим воодушев-
лением встретили представители сферы, -  
создание в структуре Агентства внеш-
ней трудовой миграции Центра обучения 
граждан (молодежи) иностранным язы-
кам и подготовки к работе в зарубежных 
странах. Перед учреждением поставлен 
ряд задач, среди которых интеграция в 
систему образования доказавших свою 
эффективность методик, программ и 
учебников. 

Основными задачами  
центра определены:

 организация учебных курсов в про-
фессиональных образовательных учреж-
дениях для обучения студентов профес-
сиям и иностранным языкам;

 выявление потребностей зарубеж-
ных работодателей в сфере трудовой 
миграции и информирование широкой 
общественности о них;  

 формирование заказов по профес-
сиям (специальностям), преподаваемым 
в профессиональных образовательных 
учреждениях;

 обеспечение профессиональных 
образовательных учреждений информа-
цией об обычаях и культуре зарубежных 
стран.

Также планируется организовать специа-
лизированные классы и школы, ориентиро-
ванные на углубленное изучение иностран-
ных языков, обеспечив тем самым участие 
Узбекистана в международных программах 
и исследованиях по оценке уровня знаний 
учащихся.  Государство активно поддержи-
вает и мотивирует молодежь: кандидаты, 
имеющие сертификаты, подтверждающие 
знание языков, могут быть освобождены от 
экзаменов по предметам. 

Все вышеперечисленное свидетель-
ствует: в нашей стране велико понимание 
того, что инвестиции в человеческий капи-
тал и образование - основной двигатель про-
гресса и непременное условие динамичного 
общегосударственного развития. В совре-
менном стремительно меняющемся мире 
важно владеть знаниями, которые станут 
основой для качественных преобразований 
в жизни страны и позволят повысить конку-
рентоспособность отечественных специали-
стов на международной арене. 

Одна из целей современного процесса 
передачи знаний - усиление факторов, 
которые служат фундаментом в создании 
основ третьего Ренессанса в нашей стране. 
Необходимость ускоренного формирования 
нового подхода к образованию в республике 
вызвана стратегической задачей - стать 
образовательным хабом Центральной Азии.   

Руководство республики создает все усло-
вия для того, чтобы юноши и девушки, пере-
шагнув за порог учебных заведений, были 
готовы в скором будущем приступить к дея-
тельности, стали высококвалифицирован-
ными и конкурентоспособными кадрами.   

Сабина Алимова.
«Правда Востока».

КАЧЕСТВЕННЫЕ КАДРЫ - ФУНДАМЕНТ КАЧЕСТВЕННЫЕ КАДРЫ - ФУНДАМЕНТ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОГО ГОСУДАРСТВАКОНКУРЕНТОСПОСОБНОГО ГОСУДАРСТВА

Стремление овладевать современными знаниями, 
быть просвещенными и обладать высокой 
культурой должно стать для всех нас жизненной 
потребностью.

Шавкат Мирзиёев,
Президент Республики Узбекистан.

Могут ли более двух тысяч 
детей учиться в школе, 

рассчитанной на 960 мест?  
К чему это приведет? К тому, 

что учебный процесс будет 
организован в две смены, что 

снижает качество образования.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Инициатива о созыве Азиатского форума 
женщин выдвинута Президентом Шавкатом 
Мирзиёевым в ходе 78-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи Организации Объединен-
ных Наций (20 сентября 2023-го) в целях 
использования конструктивного потенци-
ала женщин - лидеров региона, обмена опы-
том по дальнейшему расширению их уча-
стия в управлении и обществе, а также для 
усиления их роли в развитии экономики.

Накануне мероприятия в Самарканде 
делегаты форума поделились мнениями о 
его целях и задачах, перспективах создания 
уникального диалогового партнерства.

Нур Азиа Мохд АВАЛ,
комиссар Комиссии по правам человека 
Малайзии:

- Прежде всего 
хотела бы поздравить 
правительство Респу-
блики Узбекистан с 
организацией автори-
тетного Азиатского 
форума женщин. 
Выдвинутая Пре-
зидентом Шавкатом 
Мирзиёевым иници-
атива о его проведе-
нии с высокой трибуны ООН подчеркивает, 
что озвучиваемые на международных пло-
щадках предложения Узбекистана воплоща-
ются в жизнь.

Мероприятие демонстрирует твердую 
приверженность республики к расшире-
нию экономических прав и возможностей 
женщин, продвижению повестки дня ген-
дерного равенства во всех сферах жизни 
общества. В данном контексте считаю, 
что отдельного внимания заслуживают 
принятые в Узбекистане поправки в зако-
нодательство, которые ужесточают нака-
зание за бытовое насилие в отношении 
женщин.

Для меня большая честь получить при-
глашение и поделиться опытом Малайзии в 
искоренении насилия в отношении женщин. 
Наша страна представляет собой многокон-
фессиональное и мультикультурное обще-
ство, 60 процентов которого составляют 
мусульмане. Уверена, что мероприятие даст 
возможность вынести множество уроков и 
поучиться друг у друга. 

Рада вновь посетить дружественный 
Узбекистан. С интересом наблюдаю за 
происходящими в респуб лике реформами. 
Каждый визит позволяет стать свидетелем 
новых позитивных изменений как на зако-
нодательном уровне, так и в повседневной 
жизни. 

Желаем вашей стране всяческих успехов! 

Джерен Гювен ГЮРЕС, 
представитель структуры «ООН-Женщины» 
в Узбекистане:

- Выражаю благо-
дарность правитель-
ству Узбекистана 
за его стремление к 
продвижению ген-
дерного равенства и 
прав женщин и дево-
чек. Координация 
Азиатского форума 
женщин со стороны 
руководства респу-
блики содействует гендерному равенству и 
укреп лению роли женщин в обществе. Это 
- ключевые шаги на пути создания более 
инклюзивного и справедливого социума. 
Организация «ООН-Женщины» поддержи-
вает усилия Узбекистана в этой области.

И мы гордимся, что оказали техническую 
поддержку мероприятию в Самарканде. 
Наше участие также свидетельствует об обя-
зательствах перед вашими соотечественни-
цами в рамках международных соглашений 
(Пекинская декларация и Платформа дей-
ствий, результаты 68-й ежегодной Комиссии 
по положению женщин, субрегиональные 
консультации). Организация «ООН-Жен-
щины» нацелена на дальнейшее сотрудниче-
ство с Узбекистаном в данной сфере. 

Алена САХОНЧИК,
специалист по частному сектору 
Всемирного банка:

- Рады объединить усилия Всемирного 
банка, Узбекистана, ООН и других пар-
тнеров региона, чтобы отметить прогресс 
республики в области экономической эман-
сипации женщин и поделиться ключевыми 
уроками из отчета Всемирного банка «Жен-
щины, бизнес и закон» 2024 года. С 2022-
го правительство Узбекистана проводит 
успешные реформы, обширные регулятив-
ные изменения, создает дополнительные 

экономические пер-
спективы для жен-
щин.

Как участник 
форума вижу ряд при-
оритетов повестки 
дня. Во-первых, 
изменения никогда 
не бывают легкими, 
но мы знаем, что они 
возможны. Уверена, 
мероприятие предоставит возможность 
обменяться информацией, повысить осве-
домленность и услышать от региональных 
лидеров об успешных историях, которые 
будут вдохновлять участниц. Позволит 
определить стратегическое направление 
относительно того, как продвигать ту среду, 
где экономические возможности женщин не 
только декларированы на бумаге, но и реа-
лизованы на практике. 

Хийла Хаммад АЛЬ-МАКАИМИ,
заместитель председателя Общества 
женщин Кувейта, член совета Управления 
ассоциации общества женщин:

- На 78-й сессии 
Генеральной Ассам-
блеи ООН Президент 
Шавкат Мирзиёев 
выдвинул инициа-
тиву о проведении 
Азиатского форума 
женщин в Узбеки-
стане. Цель меро-
приятия - решение 
значимых вопросов  
повестки, особенно на экономическом 
уровне.

В ходе встречи мы уделим внимание 
ключевым задачам, касающимся укрепле-
ния прав женщин, обмена опытом, фоку-
сировки на таких концепциях, как гендер-
ное равенство, предпринимательство и 
семейный бизнес. Также будут проведены 
сессии, направленные на укрепление и 
акцентирование внимания на Уставе ООН, 
на устранение форм дискриминации в 
отношении женщин и детей.

Для Общества женщин Кувейта участие 
в конференции важно, поскольку мы стре-
мимся представить наших соотечественниц 
на международных мероприятиях и фору-
мах. С момента создания основной целью и 
фокусом объединения является в том числе 
представление наших достижений на миро-
вом уровне.

Форум станет важным инструментом и 
возможностью для женщин, включая кувей-
тских, обмениваться опытом и укреплять 
международные связи.

Подготовил 
Максим Черногаев.

«Правда Востока».

ЖЕНЩИНЫ-ЛИДЕРЫ: ЖЕНЩИНЫ-ЛИДЕРЫ: 
РАСШИРЕНИЕ ПРАВ И ВОЗМОЖНОСТЕЙ  РАСШИРЕНИЕ ПРАВ И ВОЗМОЖНОСТЕЙ  

ДЛЯ СТАБИЛЬНОГО РАЗВИТИЯДЛЯ СТАБИЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
13-14 мая Самарканд станет центром проведения Азиатского форума женщин 
«Региональный подход в вопросах расширения экономических, социальных  
и политических прав и возможностей женщин». Знаковое событие направлено  
на продвижение международного, регионального и национального опыта  
и инновационных подходов по реализации положений Конвенции ООН  
о ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин,  
по широкому вовлечению их во все сферы общественно-политической 
жизни, обеспечению гендерного равенства и не только.
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Семье Буряковых пришлось немало 
попутешествовать. Так и получилось, что 
Юрий, родившийся в 1934 году в Учкур-
гане (Кыргызстан), учился там до вось-
мого класса. А окончил учебу в 1951-м 
уже в Ташкенте, став первым золотым 
медалистом средней школы № 34. 

Именно Узбекистан он считал роди-
ной, так как здесь окончательно отдал 
предпочтение истории. Сомнений в том, 
чем заниматься после 11-го класса, у 
будущего академика не было. Поступил 
на исторический факультет Среднеази-
атского государственного университета 
(ныне - Национальный университет 
Узбекистана имени Мирзо Улугбека). 
В то время на факультете преподавали 
такие легенды науки, как Михаил Мас-
сон, Галина Пугаченкова, Елена Давидо-
вич. Известные ученые и замечательные 
педагоги, обладая глубокими знаниями, 
умели передать их студентам, пробудить 
в молодежи интерес и любовь к выбран-
ной профессии. 

Слушать лекции по археологии сту-
дент Буряков начал чуть ли не с первых 
дней занятий. Он также принимал самое 
живое участие в работе знаменитого 
СНАК (Студенческий научный археоло-
гический кружок), заседаниях кафедры. 
В годы учебы в вузе под руководством 
М. Массона успешно обследовал горо-
дище Мингурик (Ташкент) и резиден-
цию тюркских правителей Чача, а также 
участвовал в раскопках Мерва в Туркме-
нии. Открывал для себя разные этапы 
материальной культуры Центральной 
Азии, учился сопоставлять, анализи-
ровать, делать выводы, обосновывать и 
отстаивать свою точку зрения, работать с 
источниками, материалами археологиче-

ских раскопок. А главное - широко мыс-
лить и объемно видеть мир. 

По окончании университета Юрий 
Буряков по рекомендации университета 
был направлен в Музей истории наро-
дов Узбекистана Академии наук Узбеки-
стана (сейчас - Государственный музей 
истории Узбекистана АН РУз) в качестве 
научного сотрудника и организатора 
самостоятельных полевых работ. Увле-
ченный историей и археологией, наде-
ленный живым умом, добросовестный, 
неутомимый и старательный, он быстро 
освоился. Через некоторое время стал 
старшим научным сотрудником, затем - 
ученым секретарем, а потом и заместите-
лем директора по науке.  

Юрий Федорович активно включался 
в административную и научную работу. 
Участвовал в создании стационарной 
музейной экспозиции, выставочной дея-
тельности, вел экскурсии, читал лекции. 
Была составлена интересная тематика 
экскурсий и лекций, предназначенная 
для детей. Также археолог вел кружок в 
родной средней школе. Часто выезжал с 
ребятами на раскопки на городище Мин-
гурик, рассказывал о своей сложной, но 
такой увлекательной профессии, о неза-
бываемых открытиях, страницах дале-
кого прошлого. Разработка и проведение 
открытых уроков и учебных экскурсий 
помогали успешно усваивать программ-
ный материал, способствовали разносто-
роннему воспитанию учащихся. Целевой 
установкой тем уроков и экскурсий стало 
приобщение ребят к истории родного 
края и воспитание гордости за богатое 
духовное наследие. 

Ученый параллельно с администра-
тивной вел активную научную работу, 

археологические раскопки. Трудно пере-
оценить значение исследований, орга-
низованных Буряковым на территории 
Ташкента: городище Таукаттепа, вхо-
дящее в группу объектов на восточной 
окраине; остатки Кугаиттепы на юго-за-
паде; Ханабад на юге. Также он прово-
дил наблюдения на территориях сто-
личных новостроек, где были найдены 
керамические трубы водоотводов, фраг-
менты посуды VI-VII и XI-ХII веков. Эти 
находки дали современникам материал, 
значительно обогативший представле-
ния о жизни, быте, культуре и торговых 
связях древних и средневековых жите-
лей нынешнего города, подтвердили тео-
рии о том, что Ташкент - один из древних 
очагов оседлой культуры в Узбекистане, 
помогли найти ответы на многие важные 
для науки вопросы. 

Также ежегодно Ю. Буряков выез-
жал на раскопки археологических объ-
ектов Ташкентской области, решив 
продолжить исследования М. Массона, 
связанные с изучением истории горно- 
металлургического производства Цен-
тральной Азии. В 1959-м в составе 
археологической экспедиции под руко-
водством Яхъё Гулямова он возглавил 
специальный отряд с задачей полного 
топографического изучения долины 
Ангрена с окружающими ее горами. В 
прошлом это был известный горноруд-
ный центр, золотые и серебряные раз-
работки которого упоминались всеми 
средневековыми хрониками Востока. И 
сегодня он один из действующих горно-
промышленных районов Узбекистана, 
дающий топливо, строительные и огне-
упорные материалы, минеральное сырье 
для ряда отраслей промышленности. 
Полевые работы включали в себя выяв-
ление древних городов, плавильных 
пунктов и рудников, отождествление 
их с данными письменных источников, 
определение датировки функциониро-
вания, составление археологической 
карты. 

Наряду с памятниками горного дела и 
металлургии Ю. Буряков изучил древние 
и средневековые очаги культуры реги-
она. Затем он был переведен в Министер-
ство культуры Республики Узбекистан. 
В должности главного инспектора отдела 
проработал около трех лет. В результате 

многое сделано для улучшения работы 
музеев республики, ряд инициатив про-
должает помогать развитию сферы и 
сегодня. Вместе с тем ученый продол-
жал активно участвовать в экспеди-
циях. Основные направления научных 
изысканий были связаны с крупными 
вопросами истории северных регионов 
Центральной Азии и Узбекистана, кон-
тактных зон земледельческих и ското-
водческих районов.        

В 1970-м Ю. Буряков переехал с 
семьей в Самарканд, где начал работу 
в Институте археологии АН РУз (ныне 
- Самаркандский институт археологии 
имени Я. Гулямова). Организационная 
работа требовала предельного напря-
жения, и все же он находил время зани-
маться академической деятельностью, 
писать научные труды и неизменно уча-
ствовать в археологических раскопках. 

Буряков и его коллеги получили бога-
тейший материал, который раскрыл ряд 
интересных страниц из истории Самар-
канда. Так, были вскрыты жилые и 
ремесленные кварталы, древние уличные 
магистрали. Велись раскопки и на месте 
главной соборной мечети - последнего 
оборонительного пункта героической 
обороны самаркандцев от монгольских 
завоевателей, разрушивших город в 
начале ХIII века. Здесь во время раскопок 
на площади Регистан под многометро-
вой толщей земли ученые обнаружили 
мастерскую эпохи Амира Темура. Подар-
ком археологической фортуны стало 
обнаружение свыше 60 разных изделий, 
инкрустированных золотом и серебром. 
А в 1977 году на городище Афрасиаб 
найден уникальный шахматный набор 
из семи фигурок - настоящая сенсация в 
мире культуры шахмат. Находка счита-
ется точкой, с которой берет начало исто-
рия развития игры в Евразии. 

Среди крупных археологических объ-
ектов в Ташкентской области, в изучении 
которых принимал участие Ю. Буряков, 
была Шахрухия - единственный памят-
ник прошлого в Узбекистане, в котором 
сохранились улицы и кварталы, оборо-
нительная система, ремесленные мастер-
ские времени Амира Темура и Тему-
ридов. Одной из поистине уникальных 
находок данных земель стал практиче-
ски полностью сохранившийся доспех 

воина XV века. Сегодня его можно уви-
деть в экспозиции Государственного 
музея истории Узбекистана. 

С обретением нашим государством 
независимости основное внимание 
Юрий Федорович уделял исторической 
реконструкции археологических нахо-
док - наиболее объективных источни-
ков истории республики. Работа была 
направлена в первую очередь на изуче-
ние цивилизационных процессов и госу-
дарственности. Главную свою задачу 
Буряков видел в продолжении изучения 
ключевых городских и исторических 
центров Ташкентской области, а также в 
трансформации полученных артефактов 
в письменные источники. 

Научные труды Ю. Бурякова содер-
жат огромный фактический материал, 
полученный в ходе многолетних раско-
пок. Поражаешься колоссальной энер-
гии и знаниям, которые потребовались, 
чтобы не просто зафиксировать откры-
тые памятники, но и обстоятельно 
изучить их, описать найденные на них 
предметы, классифицировать, провести 
сравнительный анализ, определить хро-
нологию, сопоставив с аналогичными 
или близкими по описанию наход-
ками в других регионах, в том числе и 
за пределами Узбекистана. А затем на 
основе этих изысканий сделать смелые 
выводы, высказать далеко идущие науч-
ные гипотезы. 

Огромный труд, проделанный Юрием 
Федоровичем, оказался неоценимым 
для отечественной науки. Итогом мно-
голетних трудов стал системный анализ 
столичного региона, в котором зафикси-
рованы 531 городище и поселение, 120 
скоплений могильников, 90 узлов сырье-
вых ресурсов. Детальное археологиче-
ское обследование Ташкентской области 
в сочетании с исследованием историче-
ских сведений позволило Ю. Бурякову 
локализовать значительную часть город-
ских пунктов оазиса. 

Важно отметить и то, что исследова-
ния археолога имеют не только теорети-
ческое, но и практическое значение для 
развития экономики республики. Древ-
ние рудники, выявленные и обследо-
ванные Буряковым, могут снова начать 
работать. Большое внимание он уделил 
Великому шелковому пути. 

В настоящее время предметы из 
раскопок археолога экспонируются, 
используются при проведении занятий 
с учащимися школ, колледжей, лицеев, 
со студентами вузов, способствуют 
воспитанию исторического сознания 
посетителей. Вместе с тем разработки 
Ю. Бурякова признаны мировым сооб-
ществом. Он неоднократно представлял 
науку Узбекистана на международных 
форумах и симпозиумах, коллоквиумах 
ЮНЕСКО. Стал одним из инициаторов 
создания Международного института 
центральноазиатских исследований в 
Самарканде, участвовал в подготовке 
многотомника «История Узбекистана». 

В 2003 году Юрий Федорович начал 
педагогическую деятельность в Самар-
кандском государственном универси-
тете, где на кафедре археологии вел спец-
курсы и лекционные занятия. Будучи 
маститым ученым, Ю.Ф. Буряков вер-
нулся в Ташкент. Видного специалиста 
пригласили в альма-матер - НУУз. Он 
щедро делился опытом с молодыми пре-
подавателями, передавал знания студен-
там, участвовал в насыщенной научной 
жизни университета. В учебный процесс 
включались новые курсы, отражающие 
современную методику преподавания. 

Ю. Буряков удостоен звания лауреата 
Государственной премии Республики 
Узбекистан имени Беруни в области 
науки и техники. Затем был награжден 
орденом «Дустлик». 

В последние годы жизни основное 
внимание Юрий Федорович уделял 
исторической реконструкции археологи-
ческих находок, исследованию цивили-
зационных процессов и государственно-
сти, участвовал в изучении Самарканда, 
Бухары, Карши и других городов, какими 
они были в античный и средневековый 
периоды. Принимал непосредственное 
участие в разработке Программы разви-
тия сферы туризма в Ташкентской обла-
сти, в которую были включены изучен-
ные им памятники истории. 

Земля Узбекистана, являющаяся 
колыбелью мировой цивилизации, бла-
годаря последователям ученого и его 
ученикам раскроет еще немало загадок, 
таящихся в глубинах истории. 

Лариса Левтеева. 
Кандидат исторических наук.

ДОРОГАМИ ПОЗНАНИЯ ДОРОГАМИ ПОЗНАНИЯ 
ДРЕВНИХ МИРОВДРЕВНИХ МИРОВ

Археология - интереснейшая наука. 
Только представьте: один ничем, 
кажется, не примечательный предмет 
может рассказать историю не только 
своего обладателя, но и общества, 
страны, мира в определенный отрезок 
времени… Об этом не понаслышке 
знал академик, доктор исторических 
наук, профессор Юрий Буряков, со дня 
рождения которого в нынешнем году 
исполнилось 90 лет. Имя ученого широко 
известно отечественной и мировой 
археологической науке, а результаты 
исследований представлены более чем  
в десятке монографий и в 500 статьях  
и публикациях в республиканской  
и зарубежной печати. Все имеют 
огромное значение для решения вопросов, 
связанных с историей Центральной Азии.

В столичной области, по 
данным областного отделения 
Фонда по поддержке обще-
ственной деятельности ветера-
нов Узбекистана «Нуроний», про-
живают 16 участников Второй 
мировой войны. Каждый окру-
жен вниманием и заботой. В ходе 

посещения в городе Ангрене 
ветеранов войны хоким Таш-
кентской области Зойир Мир-
заев сердечно поздравил их с 
праздником, пожелал здоровья и 
хорошего весеннего настроения. 

- Наш долг - увековечить 
память предков, погибших 

на полях страшной войны, и 
чествовать ветеранов, которые 
и сегодня, находясь в наших 
рядах, по мере сил вносят 
достойный вклад в процветание 
Родины и духовно-нравствен-
ное воспитание молодежи, - 
сказал З. Мирзаев. - Бесценны 
их опыт, умение преодолевать 
любые трудности и невзгоды, 
при этом не терять оптимизма. 
Для подрастающего поколе-
ния ратные и трудовые подвиги 
героических соотечественни-
ков - настоящая школа муже-
ства и патриотизма. 

  В преддверии знаменатель-
ной даты в гости к ветеранам с 
цветами и подарками пришли 
военнослужащие Ташкентского 
военного округа, сотрудники 
правоохранительных органов, 
представители общественных 
организаций, национальных 
культурных центров, студенты 
вузов и учащиеся школ. Воен-
ный оркестр исполнил люби-
мые участниками войны песни 
тех лет. Были показаны неболь-
шие театрализованные поста-
новки. 

- Мне уже 97 лет, и я рад, что 
могу видеть, как развивается 
устремленный в будущее Новый 
Узбекистан, - говорит житель 
махалли «Гузаль» ветеран Нико-
лай Прокошин. - Война для меня 
началась в 1944 году с отправки 
на Дальний Восток. В составе 
войсковых подразделений уча-
ствовал в разгроме милитари-
стской   Японии. После победы 
начались трудовые будни. А в 
1970-м приехал в Ангрен, уча-
ствовал в строительстве города 
угольщиков. Ужасы войны 
никогда не должны повториться. 
Молодежи необходимо ценить 
мирное небо над головой, воз-
можность реализовать свой 
потенциал, раскрыть таланты. 

В праздничном убранстве и 
СГМ «Нурчи» и «Боботог», где 
проживают бывшие узницы 
концлагерей Роза Жаназарова, 
Мария Овасапова, Эльвира Яки-
менко. Пожилым женщинам уже 
за восемьдесят. В годы войны с 
родителями они были угнаны на 
работы в оккупированные фаши-
стской Германией страны Европы. 

- Война украла у нас детство, 
обрекала на голод и страдания, 
- вступает в разговор М. Ова-
сапова. - Но мы не теряли при-
сутствия духа, верили в нашу 
победу! Повзрослев, я получила 
педагогическое образование. С 
1968 года живу в Ангрене. До 
самой пенсии работала учите-
лем русского языка и литературы 
в общеобразовательной школе 
№ 21. Мы выражаем огромную 
благодарность государству за 
неустанную заботу о ветера-
нах. В нашем возрасте главное 
- поддержка и внимание обще-
ственности, родных и близких. 
От этого становишься моложе 
душой, и недуги отступают.

Доблестный подвиг наших 
ветеранов навсегда останется в 
сердцах последующих поколе-
ний. 

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

В Ташкентском доме фотогра-
фии под девизом «Героизм - гор-
дость нации» состоялась художе-
ственная выставка, посвященная 
9 Мая - Дню памяти и почестей. 
На ней представлены живопис-
ные полотна и фотографии чле-
нов Творческого союза художни-
ков Узбекистана. 

В экспозиции демонстри-
ровались портреты участников 
Второй мировой войны, наших 
современников, сюжеты, в основу 
которых легли воспоминания о 
былых днях, натюрморты. 

Своеобразием отличаются 
картины А. Батикова «Площадь 
памяти», В. Кузнецова «Ташкент. 

Старый город», Л. Маркина «Таш-
кент - город хлебный», «Белая 
сирень», Р. Азиханова «Портрет 
отца», Е. Шубиной «Сарвиноз», 
«Вероника», А. Донец «На холмах 
Сукока», Ф. Мухаммаджанова 
«Водопад. Кишлак Нанай». 

Также привлекли внима-
ние портреты, посвященные 
памяти коллег и современ-
ников. Это полотна Р. Шари-
пова «Академик Э. Ртвеладзе», 
В. Шлосберга «Скульптор  
Д. Миртаджиев», «Фотохудожник  
М. Головачев», В. Ана «Фотоху-
дожник Д. Михайлов». 

Н. Усманова. 
Корр. УзА.

В Намангане торжественная 
церемония, посвященная  
Дню памяти и почестей  
и 79-летию Великой Победы 
над фашизмом, началась  
с возложения цветов  
к подножию памятника 
«Скорбящая мать».  
Под звуки военного марша 
на площади выстроились 
военнослужащие Службы 
государственной 
безопасности, областных 
управлений внутренних дел  
и по чрезвычайным ситуациям. 

Хоким Наманганской области Шав-
кат Абдураззоков, руководители сек-
торов, должностные лица областных 
правозащитных ведомств, предприя-
тий и организаций на площади, листая 
«Книгу памяти», почтили память 
погибших воинов.

В годы Второй мировой войны из 
Наманганской области на фронт были 
призваны 79 тысяч соотечествен-
ников, 24 тысячи из них погибли в 
боевых сражениях, 2026 вернулись с 
войны с боевыми орденами. Звания 
Героя Советского Союза удостоены 
наманганцы Соли Адашев, Набижон 
Мингбоев, Михаил Фаязов, Абдусат-
тор Рахимов и другие бойцы.

- В нашем доме эта дата незабы-

ваема. Дед Тошпулат Собиров в годы 
войны проявил беспримерный геро-
изм, был удостоен орденов и медалей. 
Он много рассказывал нам о тяжелых 
боях под Сталинградом, - рассказал 
житель махалли «Шаршара» Наман-
гана Улугбек Собиров. - После войны 
дед работал на благо народа. Воспи-
тал трех дочерей и троих сыновей. В 
колхозе «Гайрат» Уйчинского района 
трудился обычным рабочим, потом 

стал бригадиром. Мы счастливы, что 
являемся потомками таких самоотвер-
женных людей, как мой дед.

Торжественные мероприятия, пос-
вященные Дню памяти и почестей, 
прошли во всех городах и районах 
области. Они способствуют укре-
плению в сердцах молодежи чувства 
патриотизма и любви к Родине.

О. Дадабоев.
Корр. УзА.

ПРИМЕР ДЛЯ МОЛОДЕЖИПРИМЕР ДЛЯ МОЛОДЕЖИИХ ПОДВИГ ВСЕГДА БУДЕТ  ИХ ПОДВИГ ВСЕГДА БУДЕТ  
В НАШИХ СЕРДЦАХВ НАШИХ СЕРДЦАХ

В городах и районах 
Ташкентской области,  
как и по всей стране, 
проведены торжества, 
посвященные 9 Мая - Дню 
памяти и почестей.  
Во исполнение Указа главы 
государства «О поощрении 
участников Второй  
мировой войны»  
от 16 апреля 2024 года 
ветеранам Второй мировой 
выдается единовременное 
денежное вознаграждение  
в размере 20 миллионов сумов. 

ГЕРОИЗМ - ГОРДОСТЬ НАЦИИ


